
Messe du dimanche 18 novembre 2018 

Dimanche de la 33e semaine du temps ordinaire 

St Odon (+ 942), second abbé de Cluny 

 

Première lecture (Daniel 12, 1-3) 

« En ce temps-ci, ton peuple sera délivré »  

En ce temps-là se lèvera Michel, le chef des anges,  
celui qui se tient auprès des fils de Ton peuple. 
Car ce sera un temps de détresse comme il n’y en a jamais eu,  
depuis que les nations existent, jusqu’à ce temps-ci. 

Mais en ce temps-ci, Ton peuple sera délivré, tous ceux qui se trouveront inscrits dans le Livre. 

Beaucoup de gens qui dormaient dans la poussière de la terre s’éveilleront,  
les uns pour la vie éternelle, les autres pour la honte et la déchéance éternelles.  
Ceux qui ont l’intelligence resplendiront comme la splendeur du firmament, 

et ceux qui sont des maîtres de justice pour la multitude brilleront comme les étoiles pour toujours et à jamais. 

 

 

[4 Et toi, Daniel, tiens secrètes ces paroles, garde le Livre scellé jusqu’au temps de la fin.  

    Beaucoup seront perplexes, mais la connaissance augmentera. »] 

    – Parole du Seigneur. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

� NB : Wikipedia nous indique toutes les fois où l’archange Michel apparaît dans la Bible : 

- Michel apparaît au prophète Daniel (Dan 10,13-21) pour lui expliquer ses visions et lui révèle 

également qu'il était en train de combattre avant de lui venir en aide. Durant ce combat, Gabriel 

rencontra une forte opposition de la part du Roi des Perses et il fallut l'intervention de Michel en 

personne pour que Gabriel prenne le dessus.  

- Dieu et Gabriel révèlent en Daniel 12:1 à ce dernier une vision de la fin des temps où l'archange Michel 

se lèvera afin de relever les morts, certains pour une résurrection de vie (paradis) et d'autres pour une 

résurrection d'opprobre et de mort pour des temps indéfinis.  

- Michel entre en conflit avec le Diable dans l'épître de Jude (v. 9) au sujet du corps de Moïse.  

- L'apôtre Paul, dans sa lettre aux Thessaloniciens (1Th4:16), nous révèle que Jésus redescendra du ciel 

« au signal donné par la voix de l'archange ».  

- Michel apparaît au livre de l'Apocalypse (Ap 12,7ss), il terrasse le dragon (symbole de Satan), et 

l'expulse du Paradis, en lui disant « Mi cha el », c'est-à-dire « Quis ut Deus ? » en latin, « Qui est 

(semblable à) Dieu ? » (en référence à l'orgueil de Satan qui voulait prendre la place de Dieu). 

Dans la plupart des Églises occidentales et orientales, l'archange saint Michel est invoqué pour obtenir une 

protection contre les démons ou pour s'en délivrer (Cf l’exorcisme de saint Michel composé par Léon XIII).  

� « Beaucoup seront perplexes mais la connaissance augmentera » : Bien qu’un peu 

énigmatique, le verset qui suit le passage donné dans la liturgie nous éclaire ! 

� L’archange St Michel se lève et les morts 

« s’éveilleront », « les uns pour la vie éternelle,  

les autres pour la honte et la déchéance éternelles » 

� N’est-ce sur ce verset que se sont levés 

bâtisseurs et pèlerins du Mont St Michel ? 

� Ceux qui seront « délivrés » ? « Son peuple », du moins « ceux qui se trouveront inscrits dans le Livre ». 

Parmi eux, certains « resplendiront » ou « brilleront pour toujours » : ceux « qui ont l’intelligence » et les « maîtres de justice ».  

� Les « maîtres de justice », OK. Ils ont pratiqué 

la justice jusqu’à en avoir la maîtrise. 

� Mais ceux qui ont « l’intelligence » ?? L’intelligence du cœur, 

n’est-ce pas un donc de l’Esprit Saint à accueillir ? 

� Je suis perplexe en lisant cette prophétie ? 

Normal : c’était prévu par celui (Gabriel ? Dieu 

Lui-même ?) qui a révélé ces paroles à Daniel ! 

� La bonne nouvelle que je reçois c’est celle-ci : 

le jour où le chef des anges se lèvera, nous 

serons délivrés du sommeil « de la poussière de 

la terre », et ce peut-être pour la vie éternelle � 3 voies d’accès à la Vie : être de Son Peuple,  

pratiquer la justice, accueillir les dons de l’Esprit. 

� NB1 : le « chef des anges » n’est pas loin dans le Ciel mais près du peuple de Dieu 

� NB2 : la délivrance sera 

précédée par la détresse 

� Et les saints dans le Ciel resplendiront comme 

le firmament et brilleront comme les étoiles 



Psaume Ps 15 (16), 5.8, 9-10, 11 

R/ Garde-moi, mon Dieu, j’ai fait de toi mon refuge 

Seigneur, mon partage et ma coupe : 
de Toi dépend mon sort. 
Je garde le Seigneur devant moi sans relâche ;  

Il est à ma droite : je suis inébranlable. 

Mon cœur exulte, mon âme est en fête, 
ma chair elle-même repose en confiance :  
Tu ne peux m’abandonner à la mort 

ni laisser Ton ami voir la corruption. 

Tu m’apprends le chemin de la vie :  
devant Ta face, débordement de joie ! 

À Ta droite, éternité de délices ! 

 

Deuxième lecture (He 10, 11-14.18) 

« Par Son unique offrande, Il a mené pour toujours à leur perfection ceux qu’Il sanctifie » 

Dans l’ancienne Alliance, 
tout prêtre, chaque jour, se tenait debout dans le Lieu saint pour le service liturgique, 

et il offrait à maintes reprises les mêmes sacrifices, qui ne peuvent jamais enlever les péchés. 

Jésus Christ, au contraire, après avoir offert pour les péchés un unique sacrifice, 
s’est assis pour toujours à la droite de Dieu. 
Il attend désormais que ses ennemis soient mis sous Ses pieds. 

Par Son unique offrande, Il a mené pour toujours à leur perfection ceux qu’Il sanctifie. 

Or, quand le pardon est accordé, on n’offre plus le sacrifice pour le péché. 

    – Parole du Seigneur. 

 

 

Acclamation (cf. Lc 21, 36) 

Alléluia. Alléluia.  
Restez éveillés et priez en tout temps :  
ainsi vous pourrez vous tenir debout devant le Fils de l’homme. 

Alléluia. 

 

 

� Le Seigneur nous a donné son Esprit Saint et nous 

avons à accueillir Ses dons. Mais les dons de Dieu ne 

passent-ils pas aussi par mon ange gardien ? 

� Ce qui est à côté de moi et qui me rend 

« inébranlable, n’est-ce pas souvent mon ange 

gardien, envoyé par Dieu Lui-même ? 

� O Dieu, je crois en mon ange gardien : Tu l’as 

envoyé près de moi, et je suis dans la confiance : 

il m’apprend le chemin de vie, je ne mourrai pas. 

� Je peux être « perplexe » mais pas inquiet : 

Jésus Christ mon Sauveur a offert pour tous les 

péchés passés, présents et à venir, un sacrifice 

unique ; ainsi Il en « sanctifie » quelques-uns 

� Ceux-là, Il les mène  

« pour toujours à leur perfection » : 

c’est Lui qui va faire l’essentiel ; 

à moi d’accueillir Sa grâce  

qui me rend « juste » ! 

Au moment du psaume, c’était mon ange gardien qui m’apprenait le chemin de la vie ;  

à la 1ère lecture, c’était le chef des anges qui réveillait à la fin des temps,  

et là Jésus me demande d’être déjà réveillé et en tout temps.  

Je sais que je serai délivré car je serai non pas écrasé par mon péché,  

mais « debout » devant Celui qui jugera les vivants et les mors » 

� Reste bien sûr qu’accueillir Sa grâce 

c’est un vrai travail sur moi-même… 



Évangile (Mc 13, 24-32) 

« Il rassemblera les élus des quatre coins du monde » 

En ce temps-là, Jésus parlait à ses disciples de Sa venue : 

« En ces jours-là, après une grande détresse,  
le soleil s’obscurcira et la lune ne donnera plus sa clarté ; 

les étoiles tomberont du ciel, et les puissances célestes seront ébranlées.  

 

Alors on verra le Fils de l’homme venir dans les nuées avec grande puissance et avec gloire. 
Il enverra les anges pour rassembler les élus des quatre coins du monde, 

depuis l’extrémité de la terre jusqu’à l’extrémité du ciel.  

 

Laissez-vous instruire par la comparaison du figuier : 

dès que ses branches deviennent tendres et que sortent les feuilles, vous savez que l’été est proche. 

De même, vous aussi, lorsque vous verrez arriver cela, 
sachez que le Fils de l’homme est proche, à votre porte.  

Amen, je vous le dis : cette génération ne passera pas avant que tout cela n’arrive. 

 

Le ciel et la terre passeront, mes paroles ne passeront pas.  

Quant à ce jour et à cette heure-là, nul ne les connaît, pas même les anges dans le ciel, 

pas même le Fils, mais seulement le Père. »  

    – Acclamons la Parole de Dieu.  

 

Homélie de Mgr Stanislas Lalanne 

Messe de 16h à la maison St François de Salles des Familles à Boulogne-Billancourt 

Je suis très heureux de venir aujourd’hui à l’invitation des Equipes Notre-Dame sur beau thème de la 

jeunesse. Ah, avec l’évangile d’aujourd’hui vous ne m’avez pas choisi le plus facile… « Une « grande 

détresse », le soleil qui « s’obscurcira », la lune qui « ne donnera plus sa clarté », les étoiles qui 

« tomberont du ciel »… n’y a-t-il que des catastrophes à venir ? 

Ne laissons pas ces images de destruction et d’apocalypse submerger nos pensées : si ce texte relève 

du genre « apocalyptique », ce n’est pas nous effrayer, mais pour nous révéler quelque chose 

d’important. Les Juifs avaient l’habitude d’utiliser ce langage apocalyptique pour annoncer la victoire 

de Dieu sur Ses persécuteurs. 

Nous savons qu’il ne faut pas prendre ces détails à la lettre. Jésus est le fils de l’Homme, mais aussi le 

Fils de Dieu venu sauver tous les hommes. Et la fin du monde ne rime pas avec épouvante mais 

espérance. Le Fils de l’Homme rassemblera les élus des 4 coins du monde ; Dieu fera réussir Son projet 

d’amour.  

� Revoilà la détresse de la 1ère lecture… 

� Encore besoin du soleil, de la lune et des étoiles, alors que - si j’ai bien lu Daniel : 

les saints de Dieu resplendir comme le firmament et briller comme les étoiles 

� Revoilà les anges, mais cette fois-ci  

ils ne sont plus commandés par Michel, 

mais par Jésus Lui-même � Les anges vont réunir près de Lui les élus 

d’où qu’ils viennent, du Ciel ou de la terre. 

� Savoir que l’été est proche quand 

les arbres mettent leurs feuilles, OK. 

� OK, quand je verrai s’éteindre le soleil, la lune et les étoiles, 

je comprendrai que la fin du monde est proche. 

� Mais pourquoi insistais-Tu Seigneur, pour 

dire que tout cela arriverait très vite ??  

� A Ta Résurrection il nous est dit  

que le soleil s’est obscurci… 

� …et que des morts sont 

sortis de leur tombeau ! 

� Mais ce n’était là qu’un avant-goût  

de ce qui se passera au dernier jour,  

choisi par le Père dans Sa liberté souveraine ! 



« Mes paroles ne passeront pas ». Il est intéressant que le signe annonciateur soit un figuier qui 

annonce l’espérance. Nous sommes porteurs d’espérance, et notre regard est tourné vers la vie et non 

vers la mort. Jésus est Sorti vivant du tombeau ! 

La fin du monde a commencé dans l’après-midi du vendredi saint, le Christ a donné sa vie pour sonner 

la fin du péché et la victoire de l’amour sur la mort. 

En pensant à cet évangile hier soir un peu tard et ce matin un peu tôt je me disais : si on prend au 

sérieux l’écoute de cet évangile pour l’anticipation du monde nouveau, on voit d’abord ce monde 

marqué par le conflit, la violence, la haine. Mais cette lucidité doit nous appeler à ouvrir les yeux sur 

ce monde nouveau, faits certes de grimaces mais aussi de sourires multiples.  

Je vous donne ma vision comme prêtre ayant toujours été passionné par l’éducation des jeunes. Si on 

ose regarder, écouter, contempler les jeunes, il y a de belles pousses, à l’image de ce figuier au 

printemps. Nous sommes invités à les contempler à la manière du Christ et c’est ce que je voudrais 

faire en quelques instants. 

Je suis amené à confirmer environ un millier de jeunes par an et chacun d’eux m’écrit une lettre 

personnelle (et que ne confie à personne) pour recevoir ce magnifique sacrement de la confirmation 

(NB si vous n’étiez pas encore confirmé, n’hésitez pas à commencer un parcours !). Je suis affecté par 

les hauts et bas de ceux qui me confient ainsi leur vie : chaos familial, conversion… Quelle joie de relire 

ces histoires, chacune étant absolument unique, dans l’esprit d’Emmaüs ! 

Une jeune m’écrit avec une grande justesse théologique : « La confirmation, c’est d’abord 

l’accomplissement d’un donc de Dieu, c’est une promesse : Dieu s’engage d’une manière totale et 

définitive envers nous. » 

Je trouve dans ces lettres de quoi nourrie ma prière quotidienne. Je vous un profond désir de donner 

du sens à leur vie. Désir de bonheur, de vivre en plénitude, de rejoindre le désir de Dieu sur eux : « J’ai 

participé au "Frat" de Jambville, et même si j’ai perdu ma vois j’ai tout gagné : la foi, la joie, et l’amour 

à redonner » ; « Je suis bouleversé, retourné comme une crêpe »... 

« J’ai connu des moments de doute, où rien ne semblait avoir du sens pour moi, et la religion dérisoire. 

J’ai demandé la confirmation pour retrouver le sens à ma vie, que Dieu puisse lui redonner sens. » 

Un grand désir de servir les autres habite de nombreux jeunes ; nous avons à leur confier des 

responsabilités, certes à leur mesure, mais de vraies responsabilités ! J’avoir être émerveillé et dans 

l’action de grâce pour ce que Dieu fait dans leur cœur. Aider les autres, leur consacrer ma vie pour 

contribuer à faire un monde meilleur. 

J’ai fait une lettre pastorale pour les jeunes ; je leur dis notamment : vivez dans la plénitude, c’est là 

votre vocation. N’éteignez pas ce désir généreux qui vous habite, faites fructifier les dons que Dieu 

vous a donnés.  

Alors, essayons les aider à découvrir les donc cachés qui sont en eux, ainsi nous les aiderons à grandir 

humainement et spirituellement. L’enjeu de l’éducation des jeunes : les aider à devenir eux-mêmes 

dans une vraie liberté, où on commence par le respect de l’autre.  

Dans la famille, on grandit dans un sentiment de protection et de bienveillance. Je suis heureux 

qu’aujourd’hui vous ayez ou tricoter l’amour de Dieu et l‘écoute des jeunes. En terminant d’écrire cette 

homélie, je me disais que c’est une belle feuille de route pour l’ensemble des END et pour les prêtres 

et évêques qui les accompagnent ! Amen. 



Commentaire évangile au Quotidien 

Origène (+ 253), prêtre et théologien 

« Alors on verra le Fils de l'homme venir...avec grande puissance » 

« Il reste encore beaucoup de terre à posséder » (Jos 13,1)... Considère le premier avènement 

de notre Seigneur et Sauveur, quand il est venu semer Sa parole sur la terre. Il s'est emparé de 

toute la terre par la seule force de ces semailles : Il a mis en fuite les puissances adverses et les 

anges rebelles qui dominaient les esprits des nations, et en même temps Il a semé Sa parole et 

répandu Ses églises. Telle est sa première possession de toute la terre. 

Suis-moi cependant... à travers les lignes subtiles de l'Écriture, et je te montrerai ce qu'est la 

seconde conquête d'une terre dont on dit à Josué/Jésus qu'on en a beaucoup laissé. Écoute les 

paroles de Paul : « Il faut qu'Il règne jusqu'à ce qu'il fasse de tous Ses ennemis l'escabeau de ses 

pieds » (1Co 15,25; Ps 109,1). Voilà la terre dont on dit qu'elle a été laissée jusqu'à ce que tous 

soient complètement soumis à Ses pieds et qu'ainsi Il prenne tous les peuples dans Son héritage... 

En ce qui concerne notre temps, nous voyons bien des choses « qui restent » et ne sont pas encore 

soumises aux pieds de Jésus ; or il faut qu'Il entre en possession de tout. Car il ne pourra y avoir de 

fin du monde que lorsque tout Lui aura été soumis. Le prophète dit en effet : « Toutes les nations 

Lui seront soumises, des extrémités des fleuves jusqu'aux extrémités de la terre ; devant Lui se 

prosterneront les Éthiopiens » (Ps 71 LXX), et « D'au-delà des fleuves de l'Éthiopie ils Lui 

présenteront des offrandes » (So 3,10). 

Il résulte de là qu'à son second avènement Jésus dominera cette terre dont il reste beaucoup 

à posséder. Mais bienheureux ceux qui auront été ses sujets dès le premier avènement ! Ils seront 

vraiment comblés de faveurs, malgré la résistance de tant d'ennemis et les attaques de tant 

d'adversaires ; ils recevront... leur part de la Terre Promise. Mais lorsque la soumission aura été 

faite par la force, au jour où il faut que « soit détruit le dernier ennemi, c'est-à-dire la mort » (1Co 

15,26), il ne pourra plus y avoir de faveur pour ceux qui refuseront de se soumettre. 

 


